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10月12日，6名红领巾记者团的小记者面
对面采访了市教育局长毛杰（详见晚报15
日AA15版）。大家感受如何，收获几许？
之前小记者们的稿件基本都是记叙文，这
次几名小记者都努力写出一篇篇真正的新
闻报道，作了一次写作上的全新尝试。

■小记者集结

喜欢国学？
就来采访国学大师吧

10 月 19 日，省人民会堂将
举办由河南省儒学文化促进会
主办的“第二届中华国学高层论
坛”，主题为“问道经典 明德新
民”。红领巾记者团有机会于18
日晚上，面对面采访傅佩荣、张
颐武、聂振弢三位名师。

如果你也爱好国学，想和三位
国 学 大 师 面 对 面 ，就 打 电 话
67897655 、13838049210报名吧。

■小记者活动

周末来学学自救自护吧
本周日，红领巾记者团将到

郑州市未成年人安全自救自护
教育基地，了解和学习安全知识
和安全技能。

该基地场馆分为健康与运
动、消防体验、环保教育、自然灾
害、人防教育等五大区域，讲解
包括健康膳食、水上脱险等8个
视频和电子书籍教育项目，还有
交通指挥员、火场逃生演习等17
个体验项目，在学习知识的同时
运用知识，身临其境地感受遇到
危险时应如何自救自护。想参
与 就 打 电 话 67897655、
13838049210报名！

优秀是一种习惯
□红领巾记者团 高新区百炉
屯小学六年级 陶玉辉

10 月 12 日上午，两个多小
时的谈话，令我感受到亲切和善
的毛阿姨对学生的关心与爱。

她是局长，同时也是一位家
长。在教育孩子方面，她的态度
是：放手越早的孩子，成熟越早。

她说：优秀是一种习惯。
成功的孩子，天资是一方面，但
与自身的努力是分不开的。要
从小养成良好的习惯，合理分
配时间，学要踏实学，玩要开心
玩。及时完成作业后，可以看
新闻，读课外书，在空余的时间
拓展自己的视野。总而言之：
高效学习，轻松去玩。

毛阿姨特别 重 视 素 质 教
育，她说不能盲目认为国外的
教育就好，我们要趋利避弊。
她告诉我们教育局已经增加
了今年的“优秀志愿者评选”
名额，鼓励我们每个人多做好
事，多做有益于社会的事。当
我向毛阿姨提出“农村小学学
生读书难”的问题时，她立即向
我们了解情况，一再嘱咐助手
记录下来，并真诚地对我说：

“一定会给你们一个答复。”
在学生学习方面，她也有

自己的独特见解：学生的生活
不能全部被文化课占用，每个
学生应该有自己的兴趣，要每
天抽出时间参加体育运动，会
锻炼的人才会学习。

小记者：我的目标是上哈
佛大学，近期想考郑州外国语
中学，但我一直在上太极拳、二
胡等兴趣班。请问我该花更
多时间来报奥数、英语班吗？

毛杰：要学会利用课堂学
习时间，提高学习效率，对学

习保持兴趣。我见过的很多
优秀的学生都不报课外辅导
班，他们都有自己的学习方
法，如纠错本、课堂笔记等。
建议你在小学阶段多阅读课
外书籍、多参加社会活动。

小记者：您曾经是外国

语学校的老师，您能就学习
英语给我们提些建议吗？

毛杰：要想学好英语，不
只是死记单词和做很多题。
要多听磁带及英语歌曲、多
看英语电影、多读英语书籍、
多练习用英语和别人交流。

要学会利用课堂学习时间
□红领巾记者团 管城区东关小学三年级 张庆权

小记者：关于学习，您有
什么好建议？

毛杰：坚持锻炼身体，养
成良好的学习和生活习惯。

学习好的孩子基本都有
一些好的习惯，普遍具有自
控力、良好心态，会“悟”，适
应能力强，并且不畏困难，注
重总结（有纠错本），高效学
习，合理安排时间，惜时。

小记者：现在注重素质
教育，您在这方面做了哪些
努力？

毛杰：国外素质教育值
得我们学习和借鉴。虽然国
外学生没有国内学生作业
多，但他们的作业是开放性
的，思考和查阅资料要花费
很多时间，国外的学生因为
学得更扎实、更灵活，动手能

力和自主学习能力很强。
小记者：您怎样看待成

功？
毛杰：关于成功，不同的

人不同阶段对成功的定义不
同，送你们两句话：第一，成
功就是比别人早走一步，多
走一步，再走一步；第二，人
与人最小的差距是天赋，最
大的差距是坚持。

成功就是比别人早走一步
□红领巾记者团 郑东新区外国语中学八年级 王卓洋

10 月 12 日早上，我一路
上满怀着憧憬来到郑州市教
育局，我很早就听说过毛杰
这个名字，她是郑州外国语
中学以前的校长。

见了毛局长，我们先自我
介绍，之后又一一提问。我问了
两个问题：“毛局长，现在提倡每
天运动1小时，我个人也很喜欢
体育锻炼，对于我们青少年养成

良好的运动习惯，您有什么好的
建议？”她说：“不会锻炼的人就
不会学习，要有一个好的身体才
能更好学习，体育锻炼要成为每
个学生的一种常态。”

“现在一直提倡素质教
育，为学生减轻负担，可是老
师为了让学生提高成绩，辛苦
地加班加点，家长们也是不惜
重金，给孩子报辅导班，您对

这个问题怎么看？”她说：“老
师这样做是出于好意，但这样
做效果并不好，老师们应该把
问题在课堂上解决。”

这次采访，毛局长回答了
我的两个问题，让我受益匪浅：
一、我以后要多锻炼身体，做一
个德智体美劳全面发展的好
学生；二、一切问题要在课堂上
解决，不占用课余时间。

体育锻炼要成为一种常态
□红领巾记者团 郑州外国语中学七年级 赵世初

人与人最大的差距
是坚持
□红领巾记者团 郑州回民中学
七年级 张誉月

10 月 12 日，我作为小记者，
带着学习中遇到的种种困惑，
来到了市教育局，面对面采访
了我崇拜的毛杰局长。

毛局长的儿子在清华大学
读书，毛局长也在清华大学读
博士。她如此成功，到底有什
么高招？

毛局长从两个方面回答了
我的问题：一、讲学习：1.要学
会高效学习，把重点放在课堂
上，利用好学校的时间，不会就
问老师或同学，不要有负积累，
这样课下就可以发展自己爱好
和兴趣了！2.要学会合理分配
时间，不要把时间都用在学习
上，要有阅读和接触社会的机
会。3.要学会转变心态，把学习
当成一种乐趣。比如学数学
时，要想到数学与生活，数学的
发明创造故事，数字的神奇与
美妙。4.面对学习中的困难和
挑战，要愈挫愈勇，这样就会有
战胜困难的成就感。5.要有自
己的学习方法，这要在学习中
自己去悟。

二、讲成功：“成功并不神
秘，永远比别人早走一步、多走
一步、再走一步。”“人与人最小
的差距是智商，最大的差距是
坚持。”想想现在的自己，现在
我和初中的磨合期就需要坚
持；而学习上的预习可谓是早
走一步，遇到困难积极想办法
去解决它，可谓是多走一步再
走一步，那么，初中也就没有什
么难的了！
（本版见报稿件均有删改）

■提醒
你也想成为他们这样的
小 记 者 吗 ？ 可 拨 打
67897655加入红领巾
记者团。

看，毛杰局长写给我的“赠语”


